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Тема творческого конкурса –  
«Смысл всей моей жизни – сво-
бода Апсны». 

Конкурс на лучшую журна-
листкую работу в 2025 году посвя-
щен 80-летию со дня рождения 
основоположника современного 
Абхазского государства, Первого 
Президента Республики Абхазия 
Владислава Ардзинба. 

 На конкурс принимаются жур-
налистские материалы различ-
ных жанров – статьи, интервью, 
очерки, репортажи и другие мате-
риалы, опубликованные в печати, 
переданные по телевидению и ра-
дио, размещенные на веб-сайтах.

 Поступившие на конкурс ма-
териалы рассматриваются жюри, 

Союз журналистов Абхазии 
объявляет конкурс на 2025 год – 
год 80-летия Владислава Ардзинба

состав которого утверждается 
президиумом Союза журнали-
стов Абхазии. 

Прием журналистских работ 
завершается 1 ноября 2025 года. 

Победителям конкурса вру-
чаются дипломы Союза журна-
листов Абхазии и денежные пре-
мии. 

Милана ЖИБА

 d В конференц-зале                               
Кабинета Министров                                
царило оживление.                                                               
Сегодня здесь собра-
лись участники конкурса                                     
«Команда Абхазии»,                                                        
амбициозные и талантли-
вые молодые люди, чьи идеи,                        
возможно, определят бу-
дущее республики. Орга-
низатором конкурса стал                         
Государственный коми-
тет РА по делам молодежи                                      
и спорту (и. о. председате-
ля Таращ Хагба, на снимке 
– справа). Знакомые лица, 
предвкушение встречи с гла-
вой государства.

Президент Бадра Гунба обра-
тился к конкурсантам, подчер-
кнув важность новых подходов: 
«Современное государство не 
может развиваться по старым 
принципам. Нам нужна команда, 
способная решать долгосрочные 
задачи и улучшать жизнь граж-
дан. Мы ищем не просто началь-

Старт в будущее Абхазии  
ников, а лидеров, способных во-
площать идеи в жизнь». Глава 
государства отметил, что сам 
он опирается на умных, целеу-
стремленных людей с нестан-
дартным мышлением.

«Команда Абхазии» – это со-
циальный лифт, открываю-
щий возможности для каждого. 
Участники получают шанс по-
пасть в кадровый резерв и при-
обрести ценный опыт. Из более 
чем трех тысяч заявок, поданых 
на конкурс, первый этап преодо-
лели почти 600 человек, второй 
– 345. Двадцать финалистов по-
лучат возможность присоеди-
ниться к команде, которой вы-
падает честь строить будущее 
Абхазии.

Андрей Бедин, генеральный 
директор платформы «Россия – 
страна возможностей», говоря о 
подготовке абхазских конкурсан-
тов и востребованности проекта 
в республике, подчеркнул: «Вы 
уже на высоком уровне, будьте 
собой, вы –пример для жителей 
Абхазии». Он напомнил, что ана-
логичный конкурс успешно про-
водится в России уже пять лет, и 

более 500 его участников были 
назначены на высокие должно-
сти.

Проект «Команда Абхазии» 
реализуется по инициативе Пре-
зидента Абхазии Бадры Гунба и 
при поддержке Президента Рос-
сии Владимира Путина. Абхаз-
ский Президент изучил биогра-
фические анкеты участников и 
отметил ряд их перспективных 
предложений. «Нам нужны управ-
ленцы с нестандартным мышле-
нием, ориентированные на пер-
спективу. Современные вызовы 
требуют новых решений», – ре-
зюмировал Бадра Гунба.

Первый этап конкурса вклю-
чал анкетирование, тест на си-
стемное мышление и написание 
эссе. На втором этапе конкур-
санты прошли онлайн-тести-
рование управленческого по-
тенциала. 

Финалисты, показавшие луч-
шие результаты, приглашены 
на очный этап, который состо-
ится в Сухуме с 11 по 13 апреля. 
Именно там определится состав 
«Команды Абхазии» – команды 
будущего.

Первые назначения Президента Абхазии
Президент РА Бадра Гунба подписал Указ о назначении Владимира Делба Премьер-министром.  

***
Президент РА Бадра Гунба освободил Абесалома Кварчия от должности руководителя Адми-

нистрации Президента РА и назначил на эту должность Беслана Эшба.
Исполняющим обязанности главы Администрации Сухума назначен бывший начальник управ-

ления капитального строительства Тимур Агрба.

10 апреля в Шолоховском 
центре при Московском госу-
дарственном университете тех-
нологий и управления им. К.Г. 
Разумовского состоится Между-
народная научная конференция: 
«М.А.Шолохов в современном 
мире». Она посвящена 120-летию 
великого писателя. С научным до-
кладом «А.М. Шолохов и Абхазия» 
на конференции выступит доктор 
филологических наук, академик, 
председатель Ассоциации писате-
лей Абхазии Владимир Зантариа.

На пленарном заседании я 
передам внуку писателя – де-
путату Госдумы РФ Александру 
Михайловичу Шолохову и дирек-
тору международного научно-
методического центра по изу-
чению литературного наследия 
М.А.Шолохова – профессору На-
талии Дмитриевне Котовчихиной 
редкие фотографии, запечатлев-
шие пребывание русского клас-
сика в Абхазии.

11 апреля в Институте миро-
вой литературы им. А.М. Горько-
го пройдет международный кру-
глый стол по проблеме взаимного 
сотрудничества данного научно-
го центра с АбИГИ им. Д.И. Гулиа. 
Опыт взаимодействия этих зна-
менитых научных центров охва-
тывает несколько десятилетий. За 
это время аспирантура и доктор-
антура ИМЛИ успели подготовить 
для Абхазии более 20 высококва-
лифицированных специалистов 
в области филологической науки. 

Центр при ИМЛИ, возглавля-
емый профессором М.И. Щерба-
ковой, издал два тома сборника 
научных исследований и матери-

Абхазия представлена 
на конференции в Москве

алов «Абхазия в русской словесно-
сти». В стадии завершения нахо-
дится и третий том этого весьма 
содержательного и актуального 
издания.

Авторами научных работ и ма-
териалов являются ученые ИМЛИ 
и АбИГИ. На предстоящем кру-
глом столе с докладами выступят 
приглашенные на встречу Васи-
лий Авидзба, Владимир Зантариа 
и я. Наши выступления касают-
ся сохранения традиций и нако-
пленного опыта сотрудничества 
и перспектив развития. 

В рамках круглого стола наме-
чена презентация изданий ИМЛИ 
РАН и АбИГИ АНА. Из Абхазии 
презентуют по две книги авторов: 
Зантариа В.К. – «Абхазский мир 
в художественном осмыслении 
русских классиков», «Культурный 
оазис Пицундского Литфонда»; 
Авидзба В.Ш. – «Образы прошло-
го Абхазии. Обзор книг авторов 
XIX –нач. XX вв.», «Эхо прошлого 
и голос настоящего»; Бигуаа В.А.  
– «Научно-творческое наследие 
С.Л.Зухба в контексте истории 
и культуры абхазов и современ-
ных процессов», «Первая абхаз-
ская газета «Апсны» (1919-1921). 
История. Публикации. Поэтика. 
Библиография».

Обширная дискуссия между 
абхазскими и российскими фило-
логами и специалистами других 
гуманитарных сфер продолжит-
ся в Абхазии и в России в различ-
ном формате.

Арда АшуБА,
кандидат филологических наук, 

директор АбИГИ 
г. Москва
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Письмо в редакцию

Надо помнить и чтить ветеранов Вели-
кой Отечественной войны 1941–1945 годов 
– и тех, кто погиб, и тех, кому посчастли-
вилось вернуться домой с победой, и, ко-

нечно, тружеников тыла. Клавдия Ива-
новна Гусева-Гвазбая была участницей 
войны, пережила блокаду Ленинграда. В 
1947 году она приехала в Абхазию. Одно 

И они приближали 
Победу

время работала в Ткуар-
чале мотористкой на Цен-
тральной обогатительной 
фабрике. В 1960 году пере-
ехала в село Агубедия, где 
трудилась в колхозе, са-
жала табак, собирала чай 
и тунг. Клавдия Ивановна 
воспитала троих детей. Я 
ее дочь. В прежние годы 
каждое 9 мая в праздник 
Великой Победы ее, как 
участницу войны и пере-
жившую блокаду Ленин-
града, вспоминали, уделяли ей внимание 
председатель колхоза Карбей Ткебучава, 
председатель сельсовета Мажара Ткебу-
чава, главный агроном Мушни Эшба. Вме-
сте с другими ветеранами ее приглашали в 
город Очамчыру (тогда к нему относилось 
село Агубедия), возили на парад в честь По-
беды, говорили слова благодарности, дари-
ли подарки. Последний раз ее поздравили 
в 2000 году, в том же году она умерла, по-
хоронена в селе Агубедия. И с тех пор ни-
кто из новоизбранных чиновников даже 
не вспоминает ее. Не только мою маму не 
вспоминают, но и ветеранов войны, полу-
чивших ранения в боях – Дуру Гвазбая и 
Михаила Эшба. Они, как и моя мама, име-
ют правительственные награды и похоро-
нены в селе Агубедия. 

Конечно, родственники чтят память 
ветеранов, но было бы правильно, чтобы 
не только мы вспомнили их в годовщину 
80-летия Великой Победы.

Светлана ГвАзБАя

 d Тяжелая судьба выпала на 
долю братьев из абхазского 
села Мгудзырхва Гудаутско-
го района. Шаиб, Володя и 
Ремза Джикирба были при-
званы на фронт, сражались 
с фашистами и не вернулись 
с Великой Отечественной 
войны. В 1942 году Шаиб по-
гиб, Володя пропал без ве-
сти, а Ремза попал в плен, 
где его не стало 11 июня 
44-го года. Шаибу было 36 
лет, Володе – 25, а Ремзе – 22 

года. Их старший брат Гудиса Джи-
кирба был репрессирован в 1937 году. 
Освободился в 1947-м. Спустя годы ре-
абилитирован постановлением Вер-
ховного суда Абхазской АССР. По не-
проверенным данным он обосновался 
в Сывтыкваре, женился, сейчас там 
живет его внучка Надежда. Он един-
ственный из братьев остался жив в 
то непростое время, хоть и пришлось 
ему по доносу испытать на себе, что 
такое сталинские лагеря.

 В мирное время братья работали в 
колхозе «Алашара». Их отец Кягуса вме-
сте с женой занимался хозяйством. Он 
содержал скот, любил охоту, да и сыно-
вей нередко брал с собой поохотиться, 
так что они умели метко стрелять, ори-
ентироваться на местности, были наблю-
дательны и выносливы. Это, несомнен-
но, пригодилось им на войне.

Близкий родственник воинов Хад-
жарат Джикирба рассказал корреспон-
денту «РА», что по сей день ничего не 
известно о пропавшем без вести Володе 
Джикирба. Отправленный им запрос в 
Центральный архив Министерства обо-
роны Российской Федерации пока что не 
принес результатов. А о Ремзи Джикирба 
появились новые сведения. Долгое вре-
мя считалось, что он со своими товари-
щами погиб в Черном море, находясь 
во время вражеской бомбардировки на 
военном корабле. Так когда-то сообщи-
ли его сестре. 

Ремзи Джикирба был призван в ноя-
бре 1941 года и направлен на Крымский 
фронт. Попал в учебный центр для мо-
билизованных, а оттуда 28 февраля 1942 
года был направлен на Черноморский 
флот – на Севастопольский оборонитель-
ный рубеж. Сражался в ожесточенных 
боях с врагом в составе 2-го батальона, 
который вел бои в северо-западной ча-
сти Севастополя. Во время последнего 
штурма города 3 июля 1942 года Рем-
зи попал в плен к немцам. Долгое вре-
мя он числился в списках пропавших 
без вести.

А на самом деле согласно материалам 
Центрального архива Министерства обо-

Так продолжается 
память

роны (ЦАМО) краснофлотец Джикирба 
Р. К. погиб 11 июня 1944 года в спецго-
спитале немецкого концлагеря Шталаг 
XII в Польше. Этот лагерь находился в 
населенном пункте Коньске и там же 
находится место захоронения воина из 
Абхазии. А не так давно Центральный 
Военно-морской архив Министерства 
обороны Российской Федерации опу-
бликовал документы, из которых следу-
ет, что краснофлотец Ремза Кягусович 
Джикирба участвовал и во второй обо-
роне Севастополя в составе 1-го мест-
ного Стрелкового полка. Этот полк обо-
ронял третий сектор обороны в районе 
Мекензиевых гор.

На следующий день после перво-
го боя, состоявшегося 17 декабря 1941 
года, Ремзи Джикирба пишет письмо 
жене брата Любови Константиновне 
Назадзе: 

«Здравствуйте, Люба! Как живёте, 
живы ли все и здоровы? Как Мери, как 
мама Валеры Ася? С Левой и Васей свя-
зи нет. Они писали? Если вы меня спра-
шиваете, то я жив и здоров. Участвовал 
в бою, но не ранили. Я вам написал не-

сколько писем, но ответа нет. Вышлите 
мне фотокарточку Мери и Валеры. Сни-
мите и пришлите карточки с Асей. Ва-
ших карточек ни одной нет. Если есть 
– Лёвин и Васин. Пришлите ответ. Я не-
сколько писем написал всем, но ответа 
нет.Пишите писем побольше. Мой адрес: 
Черноморский флот, п/о 1007, п/я но-
мер 181/.

Джикирба Ремза, 18/12/1941 г.»
Следующее его фронтовое письмо да-

тировано 25 мая 1942 года. Адресовано 
Мсурату Гумба для Антонины в г. Гудау-
ту, с.Лыхны:

«Здравствуйте, дорогая мамочка! Пре-
жде чем начать письмо, разрешите уз-
нать о вашем здоровье, так как здоровье 
дороже всякого вещества для человека. 
Если вы меня спрашиваете, то я жив и 
здоров. Мама, как Володя, дядя Мсурат, 
Малица и дети? Передайте всем привет. 
Побольше писем пишите. На этом я за-
канчиваю. Мама, до свидания. Пишет 
ваш сын Ремза».

Эти фронтовые письма, о которых 
корреспонденту «РА» рассказал Хаджа-
рат Джикирба, хранятся в Абхазском го-
сударственном музее.

Имя Ремзи Кягусовича Джикирба 
–  краснофлотца и участника Севасто-
польской обороны, есть в пятом томе 
Книги Памяти города-героя Севастопо-
ля. Один из экземпляров этой книги со-
трудники Музея героической обороны 
и освобождения Севастополя вручили 
Хаджарату Джикирба. И теперь эта кни-
га хранится в его семье. Так продолжа-
ется память.

Публикацию подготовила 
Лейла ПАЧуЛИя

Не стало журналиста Руслана Анкваб

Ушел из жизни наш коллега Руслан Аста-
мурович Анкваб. Заслуженный журналист 
Абхазии, ответственный секретарь Гудаут-
ской районной газеты «Бзыбь», член Союза 
журналистов Абхазии с 1996 года, Союзов 
журналистов СССР и Российской Федера-
ции,  секретарь первичной журналистской 
организации редакции райгазеты.

Все это было за его спиной на день се-
годняшний. И к этому дню лежал его дол-
гий путь добросовестного творческого че-
ловека. Учеба в школах в родном селе Хуапе  
и соседнем селе Отхаре Гудаутского райо-
на, в Сухумском индустриальном технику-
ме, на двухгодичных курсах иностранных 
языков в Сухумском государственном пе-
динституте имени А. Горького. Наконец, 
учеба на филологическом факультете этого 
пединститута, который Руслан окончил в 
1977 году. Одновременно, обучаясь заочно 
в вузе, он работал в сборочном цехе заво-
да «Сухумприбор», преподавал  в Хуапской 
средней школе  абхазский язык и литера-
туру, прослужил в рядах Советской армии.

В марте 1978 года Руслан Анкваб на-
чал работать в редакции  районной газеты 

«Бзыбь» переводчиком. Через три года  стал 
корреспондентом, а еще через три года – 
заведующим отделом писем. С 1992 года и 
до ухода в мир иной оставался секретарем 
газеты. Во время Отечественной войны на-
рода Абхазии 1992-1993 годов был военным 
корреспондентом Вооруженных сил РА. 

Руслан безукоризненно владел абхаз-
ским языком, его статьи и корреспонден-
ции были четкими и лаконичными. Он пи-
сал на различные темы, но больше всего 
ему удавались материалы о сельской жиз-
ни, о сельскохозяйственном производстве. 

Я пару лет работала с ним в газете 
«Бзыбь», а потом мой собкоровский пункт 
газеты «Советская Абхазия» находился в 
здании райгазеты. И многое помнится из 
биографии Руслана. Как он любил шутить, 
какой он был немногословный, как разго-
варивал не спеша, как не умел конфлик-
товать, каким оставался спокойным, ког-
да всё в редакции могло шуметь и кипеть. 
Помню, как он женился, и мы гуляли на его 
свадьбе в селе Хуапе, как мы весело и всем 
редакционным коллективом обмывали в 
Гудауте его новое жилище, где он начал 
свою семейную жизнь – он вырастил тро-
их сыновей. С ним, как и со всем коллек-
тивом Гудаутской райгазеты, я постоян-
но поддерживала и поддерживаю связь и 
ныне, бываю на мероприятиях счастливых 
и, увы! печальных, захожу просто в гости в 
редакцию, из которой давно ушла, правда, 
захожу не так часто, как хотелось бы. Рус-
лан всегда встречал с широкой улыбкой, 
всегда был приветлив, внимателен. Он 
всегда увозил на мероприятия и привоз-
ил, развозил по домам коллег на своей ма-
шине безотказно, без нашей просьбы, так 
как считал это своим долгом чести, долгом 
джентльмена, товарища.

Единственное, нас беспокоило состоя-
ние его здоровья. Подводило сердце. Ле-
чился. Успокаивались и я, и сотрудники 
газеты, когда ему становилось лучше… Но, 
к сожалению, его сердце не дало ему воз-
можности прожить долгий абхазский воз-
раст. 73 года – это очень мало!

Прощай, Руслан! Память о тебе для нас 
будет незабвенной!

заира ЦвИЖБА
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Эсма АРДЖЕНИя 

 d В Женеве с 2008 года про-
водятся Международные 
дискуссии, цель которых – 
обеспечение прочной безо-
пасности Абхазии и Южной 
Осетии, ставших победите-
лями в войнах, навязанных 
им Грузией, и стабильности в 
регионе Южного Кавказа. 

 d  4–5 марта состоялся оче-
редной, 63-й раунд, в котором 
традиционно приняли уча-
стие делегации Абхазии, Юж-
ной Осетии, России, Грузии, 
США, а также сопредседате-
ли дискуссий – представите-
ли ООН, ЕС и ОБСЕ. У части 
нашего общества существует 
мнение, что результаты дан-
ного переговорного процесса 
не оправдывают ожиданий, 
и что, вообще, они не нужны. 
Насколько справедливо счи-
тать так? 

 d На вопросы отвечает заме-
ститель министра иностран-
ных дел Абхазии Ираклий 
Тужба, который много лет яв-
лялся участником дискуссий, 
возглавлял делегацию Абха-
зии. 

– На сегодняшний день 
женевские дискуссии – это 
единственный международ-
ный формат, в котором мы мо-
жем вести переговоры. Дей-
ствительно, в нашем обществе 
сформировалось скептическое 
отношение к ним, посколь-
ку серьезных политических 
подвижек пока достигнуто не 
было. Тем не менее это не оз-
начает, что мы должны пре-
кращать работу. В дипломатии 
не бывает быстрых результа-
тов, особенно когда речь идет 
об урегулировании военных 
конфликтов. Между Абхази-
ей и Грузией сохраняются се-
рьезные различия в позици-
ях, и это мешает нам прийти 
к консенсусу. 

 Для абхазской стороны 
ключевым гуманитарным во-
просом, требующим скорейше-
го решения, остается призна-
ние абхазского национального 
паспорта в качестве доку-
мента, позволяющего нашим 
гражданам свободно передви-
гаться по миру, например, для 
получения медицинской по-
мощи. Это серьезная пробле-
ма, и Абхазия ее постоянно 
озвучивает перед сопредсе-
дателями дискуссий и дальше 
будет настаивать на необходи-
мости ее решения. Что касает-
ся политических аспектов, то 
главная цель переговоров за-
ключается в подписании доку-
мента, который обяжет Грузию 
не применять военную силу 
против Абхазии и Южной Осе-

Женевские дискуссии: 
что изменилось и чего ждать? 

тии, что будет способствовать 
значительному снижению на-
пряженности на всем Южном 
Кавказе и послужит основой 
для нормализации взаимо-
отношений между нашими 
странами. К сожалению, из-за 
крайне деструктивной пози-
ции Грузии мы до сих пор не 
можем приступить к согласо-
ванию текста документа о не-
применении силы. 

– Какие еще вопросы об-
суждают участники дискус-
сий? 

– Грузинские участники 
всячески пытаются сместить 
акценты и переложить ответ-
ственность за собственные 
преступления на другие стра-
ны, пытаются представить си-
туацию таким образом, будто 
Россия является участником 
конфликта. Мы совместно с 
нашими российскими и юго-
осетинскими коллегами ак-
тивно противодействуем по-
пыткам грузинских властей 
переписать историю. Наша 
позиция незыблема – именно 
Грузия является агрессором, 
развязавшим кровавые кон-
фликты в Абхазии и Южной 
Осетии, и именно Грузия яв-
ляется единственной страной, 
которая должна взять на себя 
обязательства по невозобнов-
лению конфликтов, подписав 
юридически обязывающий до-
кумент о неприменении силы 
в отношении Абхазии и Юж-
ной Осетии. Только после под-
писания такого мирного дого-
вора станет возможным вести 
с Грузией диалог о дальней-
шей нормализации отноше-
ний между нашими странами. 

 – Как прошел 63-й раунд 
Женевских дискуссий? 

– Повестка Международных 
женевских дискуссий за 16 лет 
не претерпела особых измене-
ний, несмотря на то что неко-
торые вопросы перестали но-
сить актуальный характер. К 
сожалению, любые попытки 
внести какие-либо изменения 
или дополнения в повестку 
дня не встречают понимания 
со стороны сопредседателей. 
Дискуссии традиционно про-
ходят в двух рабочих группах: 
по безопасности и по гумани-
тарным вопросам. Основной 
темой первой рабочей группы 
остаются согласование и даль-
нейшее подписание договора 
о международных гарантиях 
неприменения силы.

Во второй рабочей группе 
обсуждаются вопросы, клю-
чевым из которых для нашей 
делегации остается свобода 
передвижения по миру для 
граждан Абхазии. В повестке 
дня второй рабочей группы 
также значится вопрос бежен-
цев, который мы на данном 
этапе не обсуждаем. Дело в 
том, что существует консоли-
дированная позиция Абхазии, 
Южной Осетии и России по 

проблеме беженцев, которая 
заключается в том, что наши 
делегации отказываются об-
суждать эту проблему до тех 
пор, пока Грузия будет про-
должать политизировать ее 
на международной арене. В 
частности, Грузия ежегодно 
выносит на голосование Гене-
ральной Ассамблеи ООН резо-
люцию по беженцам из Абха-
зии и Южной Осетии, которая, 
с нашей точки зрения, носит 
тенденциозный характер и 
всячески искажает объектив-
ную картину событий по дан-
ной проблеме. К большому со-
жалению, наши многолетние 
попытки добиться участия в 
работе профильных комите-
тов ООН и довести альтерна-
тивную и объективную инфор-
мацию о событиях в Абхазии, в 
том числе по проблеме бежен-
цев, встречают упорное сопро-
тивление со стороны Грузии 
и ее западных покровителей. 
Таким образом, участники Ге-
неральной Ассамблеи ООН ли-
шены возможности получить 
объективную информацию и 
вынуждены голосовать за ре-
золюцию по беженцам, пред-
ставленную Грузией. Отсут-
ствие равных возможностей 
для всех участников процес-
са по освещению проблемы 
беженцев на международном 
уровне создает серьезные пре-
пятствия для обсуждения этих 
вопросов в рамках женевских 
дискуссий. Как только грузин-
ская сторона откажется от по-
пыток политизации данной 
проблемы и перестанет вы-
носить указанную выше резо-
люцию на Генассамблею ООН, 
консолидированная позиция 
наших делегаций по данно-
му вопросу может изменить-
ся. Однако пока нет никаких 
предпосылок для того, чтобы 
эта проблема была преодоле-
на в ближайшей перспективе. 

– А что из себя представ-
ляет Механизм предотвраще-
ния и реагирования на инци-
денты (МПРИ)? 

– Данный Механизм – часть 
женевских дискуссий для ре-
шения конфликтных и других 
текущих вопросов в пригра-
ничных зонах между Абхази-
ей, Южной Осетией и Грузией. 
Этот формат был прерван по 
нашей инициативе в 2018 году. 
Причиной стало то, что Грузия 
в одностороннем порядке при-
няла так называемый  санк-
ционный список, в который 
вошли видные государствен-
ные и общественные деятели 
Абхазии. Грузия транслирова-
ла эти списки на различных 
международных площадках, 
в которых Абхазия не имеет 
возможности принимать уча-
стие. Мы неоднократно пред-
упреждали грузинских участ-
ников, что в случае принятия 
этого санкционного списка 
абхазская сторона в качестве 

ответной меры приостановит 
работу МПРИ. И мы это сде-
лали. Тем не менее абхазская 
сторона, осознавая важность 
обеспечения безопасности на 
местах, неоднократно предла-
гала различные компромисс-
ные решения по возобновле-
нию работы данного формата. 
К сожалению, мы не видим же-
лания с грузинской стороны 
снова начать работу в рамках 
МПРИ. 

– Ираклий Вахтангович, 
на какое-то время и Женев-
ские дискуссии были прио-
становлены. Что было при-
чиной? 

– Дискуссии не проводи-
лись в период пандемии коро-
навирусной инфекции в 2020 
году. Было отложено несколь-
ко раундов. 

Однако все участники про-
демонстрировали заинтере-
сованность в возобновлении 
работы, и она была восстанов-
лена достаточно быстро, но 
с некоторыми изменениями, 
которые коснулись периодич-
ности проводимых раундов. 
Раньше встречи проводились 
четыре раза в год, а теперь – 
три. 

– Насколько высока веро-
ятность того, что дискуссии 
из швейцарской Женевы бу-
дут перенесены в другую 
страну?

– Швейцария всегда пре-
доставляла возможности для 
проведения любых междуна-
родных форматов, оставаясь 
нейтральной страной, которая 
не участвует в конфликтах. К 
сожалению, сегодня мы ви-
дим, как Швейцария активно 
вовлекается в ряд конфликтов 
и утрачивает статус нейтраль-
ного государства. Наша де-
легация ощутила это на себе, 
когда уже в прошлом году 
швейцарские власти приняли 
решение ограничить выдачу 
шенгенских виз представите-
лям абхазской и югоосетин-
ской делегаций. Прежде наши 
делегации беспрепятственно 
получали шенгенские визы. 
Как стало известно, Швейца-
рия решила присоединиться 
к общеевропейским антирос-
сийским санкциям, под ко-
торые попали и мы, так как 
обладаем и российским граж-
данством и получаем визы в 
паспорта РФ. Все это приводит 
нас и наших российских кол-
лег к мысли о том, что Швей-
цария утратила свой статус 
объективного и нейтрального 
посредника. Именно поэтому 
и возникают призывы пере-
нести Международные дис-
куссии в другую страну, ко-
торая будет устраивать всех 
участников процесса. Важно, 
чтобы власти этой страны не 
демонстрировали предпочте-
ния в отношении тех или иных 
участников и сохраняли ней-
тралитет. 

– Может ли этот формат 
переговоров вовсе перестать 
существовать? 

– Когда-то все переговор-
ные процессы по тем или 
иным причинам приходят к 
завершению. 

Но я не думаю, что наши 
дискуссии перестанут суще-
ствовать в ближайшей пер-
спективе, так как не решены 
основные задачи, которые 
заключаются в обеспечении 
прочного мира и стабильно-
сти в Закавказье. 

– Каковы перспективы Аб-
хазии к широкому междуна-
родному признанию ее неза-
висимости? 

– В вопросах обеспечения 
продвижения наших нацио-
нальных интересов на меж-
дународной арене мы во мно-
гом полагаемся на помощь и 
поддержку России, которая 
является нашим единствен-
ным стратегическим союз-
ником и партнером. На дан-
ном этапе достаточно сложно 
говорить о широком между-
народном признании нашей 
независимости. Мы живем в 
эпоху формирования новой 
международной системы вза-
имоотношений, которая будет 
определять развитие не толь-
ко нашего региона, но и мира 
в целом. 

Тем не менее, несмотря на 
все трудности, мы продолжа-
ем работу в этом направлении, 
которое остается основной за-
дачей нашего ведомства – Ми-
нистерства иностранных дел 
Республики Абхазия.

– Какие события в ходе 
работы Женевских дискус-
сий запомнились вам боль-
ше всего? 

 – Раунд, на котором мы 
были близки к принятию со-
вместного устного заявления о 
неприменении силы. Это было 
в конце 2018 года. Велись тог-
да долгие многочасовые пе-
реговоры, во время которых 
представители грузинской де-
легации выходили из зала за-
седаний, связывались с вы-
шестоящим руководством в 
Грузии. 

После нескольких часов 
ожидания и переговоров гру-
зинские участники вновь от-
казались согласовать текст со-
вместного устного заявления, 
сославшись на указания вы-
шестоящего руководства. Хочу 
подчеркнуть, что все участни-
ки процесса выразили готов-
ность принять данное устное 
заявление, однако грузинская 
делегация в очередной раз со-
рвала эту возможность.

 Подобные примеры нагляд-
но демонстрируют, что именно 
Грузия является той страной, 
которая препятствует норма-
лизации взаимоотношений и 
создает угрозы стабильности 
и безопасности в нашем ре-
гионе.

«Сделано в Абхазии – экспертное мнение»
Мы уже знакомили наших читателей 

с этой рубрикой. Миссия «Национального 
коммуникационного бренда «Сделано в 
Абхазии» направлена на продвижение 
нашей страны во всех сферах. Абхазия 
интересна своей историей и политикой. 
Это древняя страна, которая была важной 
частью различных цивилизаций на Кавказе. 

Её историческое наследие многогранно и 
многообразно. Поэтому одна из задач рубрики 
– рассказывать о достижениях как внутри 
страны, так и за её пределами. Женевские 
дискуссии, на взгляд экспертов, являются 
важным шагом для Абхазии в её стремлении 
к широкому признанию и продвижению 
национальных интересов на мировой арене. 
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Когда 
со сцены льется 
очистительная 
правда

Слово зрителя

Словами Герцена скажу: «Театр – высшая ин-
станция для решения жизненных вопросов».

Наш Русский государственный драматиче-
ский театр имени Ф. А. Искандера – это для каж-
дого из нас свет в конце тоннеля!

Абхазия – это яркое и значимое место на зем-
ле. Родом из Абхазии – множество выдающихся 
людей. Правозащитники, ученые, банкиры, жур-
налисты, военные.

В театре мы можем найти ответ на любой жиз-
ненный вопрос. Каждый, кто прожил вместе с 
создателями спектакль Артура Миллера «Все 
мои сыновья», выходит из зала с чувством, что 
это – история про нас.

Как говорит один из героев, проблема «чистых 
денег» есть всегда и везде. Но в нашем маленьком 
государстве, где мы почти все знаем друг друга, 
она особенно болезненна.

У нас вообще все как на ладони: известно, что 
наличие диплома не гарантирует истинной об-
разованности и человечности. А ведь именно эти 
качества – самые важные для человека, который 
учит, для преподавателей школ и вузов.

Бывают случаи, когда даже игра на сцене рус-
ского театра гениального актера бессильна что-
либо исправить. И даже не потому, что люди, до-
бившиеся поставленных целей неправедным 
путем, как правило, книг не читают и в театр 
не ходят! Им безразлично, что у нас есть такой 
талантливый актёр, как Кирилл Шишкин, игра 
которого разбудит даже мёртвые души! После 
его игры на спектакле неравнодушных людей 
не остаётся! На что мы тратим жизнь? На ложь 
и мелочные ссоры. На хвастовство! Копим золо-
то и серебро… Отнимаем чужое...

А надобно на добро, любовь, на ласки, дружбу, 
на мечту! На достижения! На созидание! Созда-
вай! Твори! живи!

Вот на это потратить жизнь не жалко. Если 
цель жизни – творить добро и красоту!

живи по-человечески, не мешай другим, не 
заражай мир своими пороками…

Так что одна надежда наша – на театр!
Арусяк ХАЧАТуРяН, 

благодарный зритель, 
жительница г. Сухума

Объявления
Общество с ограниченной ответственно-

стью СИЗАО (ОГРН 122 РА000804) уведомля-
ет о том, что принято решение о ликвидации 
ООО СИЗАО. 

Требования кредиторов могут быть заяв-
лены в течение 2 месяцев с момента опубли-
кования сообщения о ликвидации в газете 
«Республика Абхазия».

Адрес для приема требований кредито-
ров общества: г. Сухум, В. Лакоба, д. 3, кв. 9. 
Обращаться по телефону: +7 (940) 776-80-52.

***
Общество с ограниченной ответствен-

ностью «ОптиТревел плюс» (ОГРН 121 РА 
000334) уведомляет о том, что принято реше-
ние о ликвидации ООО «ОптиТревел плюс». 

Требования кредиторов могут быть заяв-
лены в течение 2 месяцев с момента опубли-
кования сообщения о ликвидации в газете 
«Республика Абхазия».

Адрес для приема требований кредиторов 
общества: Очамчырский район, с. Тамщ, ул. 
Царбея Бжания, д.63. Обращаться по телефо-
ну: +7 (940) 992-20-54.

Милана ЖИБА 

 d Год назад я брала интервью у 
директора музея банка Абхазии 
Астамура Тания. И хотя у него экс-
пертный статус в экономике и по-
литике, в нашей беседе мы затро-
нули тему нумизматики – это его 
давнее увлечение. Он с легкой гру-
стью вспоминает Сухумский клуб 
коллекционеров довоенного пери-
ода, где собирались любители ну-
мизматики со всей Абхазии. Но тем 
не менее я почувствовала в его сло-
вах и голосе надежду, что былые 
традиции возродятся.

И вот новые встречи. Началось все в 
феврале текущего 2025 года. Новый со-
трудник нашего холдинга Михаил спро-
сил, собираюсь ли я в ближайшую суб-
боту в Музей банка Абхазии на встречу 
коллекционеров, причем коллекцио-
неров самых разных направлений. Ми-
хаилу, поскольку как раз заболел наш 
фотограф, поручили снять короткий ви-
деоролик и сделать фото. Я сразу же по-
интересовалась, будут ли это местные 
коллекционеры или гости из других ре-
гионов, но информацией о подробностях 
Михаил не располагал. Он знал только 
время, дату и место мероприятия.

Но теперь-то я знала, чем займусь в 
ближайшую субботу. К 11:00 я была уже 
у музея. Присутствующих было немно-
го. Все ждали председателя клуба Олега 
Папаскири.

Первое интервью я взяла именно у 
него. Олег рассказал, что коллекциони-
рование было популярно в Абхазии еще 
в советский период. Существовала ор-
ганизация, основанная на энтузиазме 
увлеченных людей. Как-то возглавляв-
ший ее Карлен Еремян сказал в разгово-
ре, что устал и хотел бы привлечь к это-
му увлекательному делу молодых. Так 
я и оказалась в прекрасной компании 
умных, интересных, образованных лю-
дей, у которых можно почерпнуть много 
информации, узнать новое по истории 
своей страны. 

 – Расскажите про свой путь в кол-
лекционировании, как начинали вы 
лично, как создавалась ваша первая 
коллекция? 

 – Мой приятель собирает гравюры 
на тему черкесов, абхазов. У него боль-
шая интересная коллекция. Я любовал-
ся собранными им работами, и тоже стал 
интересоваться этим направлением, но 
мне в процессе поиска стали чаще по-
падаться открытки с изображением до-
революционной Абхазии. Выяснилось, 
что существует большая коллекция от-
крыток с изображением городов Абхазии 
– Сухума, Нового Афона, Гагры, Очам-
чыры, Гудауты… Меня очень заинтересо-
вали эти открытки, я сравнивал старин-
ные образы городов с сегодняшними, это 
было узнаваемо и очень увлекательно. 
Слава Богу, что многие здания, изобра-
женные на открытках, живы и украша-
ют наши города и сегодня. Так, я стал 
покупать эти открытки – сначала Но-
вый Афон, потом Гагра, Сухум, все боль-
ше и больше. Со временем я настолько 
погрузился в эту тему, что стал скупать 
открытки на аукционах. Когда набралась 
солидная коллекция, я стал сортировать, 
каталогизировать их – по городам, по пе-
риодам, по эпохам. Уже стал немножко 
разбираться, понимать повторяющиеся, 
цветные издания. Издавались знамени-
тые, менее известные, редкие ныне от-
крытки, в общем, так стал погружаться 
в эту область. И сегодня у меня неплохая 

коллекция открыток на тему «Абхазия в 
начале прошлого века».

– Сколько вы уже в числе активных 
коллекционеров?

– Около трех лет. И хотя в моем случае 
это было очень стихийное увлечение, но 
оно быстро завлекает, возникает азарт. 
Ты купил одну открытку, увидел другую, 
похожую (обе из одной и той же серии), 
оказывается, что это одно и то же место 
в разное время... То есть, открытки рас-
крывают перед нами историю – и места, 
и здания, и эпохи в разных ракурсах. Поэ-
тому это очень интересно, увлекательно и 
азартно. Ты находишь изображение того 
или иного здания сто лет назад, и у тебя 
есть возможность прийти к этому зданию 
сегодня и увидеть, что с ним, какое оно. 

– Олег, и сколько у вас открыток на 
данный момент? 

– У меня порядка двухсот открыток. В 
основном это Сухум, Новый Афон, такие 
наиболее популярные темы, которые ис-
пользовались для открыток. Есть разно-
го формата, есть штучные экземпляры, 
есть целые наборы, комплекты… Еще 
есть гравюрные, форматом поменьше…

А потом я подошла к задумчивому че-
ловеку в углу. Я сразу заметила его, как 
только пришла. Он был окружен людь-
ми, которые внимательно ловили каж-
дое его слово. Густые седые волосы и бо-
рода обрамляли мудрое красивое лицо. 
Его руки, словно сами по себе помнящие 
вес и ценность каждой вещи, бережно 
перелистывали увесистую папку, храня-
щую бесценное собрание марок. Взгляд 
опытного коллекционера, ни признака 
дилетантства. Низкий басистый голос 
повествовал о далеких странах и эпо-
хах, запечатлённых, словно отголоски 
времени, на крошечных кусочках бума-
ги. И я, завороженная, стала одной из его 
слушательниц.

Это Анатолий Тарба, – человек, по-
святивший филателии большую часть 
жизни. 

Он рассказал, что до Отечественной 
войны народа Абхазии коллекциониро-
вание в республике у нас буквально про-
цветало. Ежемесячно коллекционеры 
разных направлений (многие из которых 
были настоящими знатоками живописи) 
собирались вместе. 

– Среди моих увлечений не толь-
ко коллекционирование марок, но 
еще и фарфор и антиквариат, – рас-
сказал А. Тарба. – Это, правда, требует 
значительных финансовых вложений. 
В советское время, работая инженером, 
я имел возможность выезжать за грани-
цу и пополнять свою коллекцию марок. 

Сейчас ситуация сильно изменилась. 
Приобретение марки за 10 рублей в Рос-
сии (с учётом пересылки в Абхазию) об-
ходится в 600 рублей. Покупки за рубе-
жом и вовсе стали непосильными. Это 
серьёзно ограничивает мои возможно-
сти. В то же время важно помнить, что 
коллекционирование – важный аспект 
культурного развития. Что касается во-
влечения молодёжи, то я бы посоветовал 
начинающим коллекционерам обратить 
внимание на филателию (марки). Это не 
просто увлекательное занятие, но и пре-
красный способ изучения истории. Моя 
коллекция марок Советского Союза, на-
пример, стала своеобразной хронологи-
ей событий – войн, революций, пятиле-
ток. Выпуски марок отражают множество 
аспектов: это и портреты, и искусство, и 
животный мир. 

Из множества рассказанных Анато-
лием Тарба историй особенно запомнил-
ся эпизод из его молодости: случайная 
встреча, почти случайная сделка – мар-
ка, приобретённая за бесценок, впослед-
ствии обменянная на автомобиль «Запо-
рожец»!  

Коллекционирование не только раз-
вивает кругозор, но и позволяет глуб-
же погружаться в историю и искусство. 
Коллекционирование марок – очень по-
знавательный процесс, позволяет боль-
ше узнавать об исторических и культур-
ных событиях, прослеживать события 
посредством иллюстраций и тем, пред-
ставленных на марках. 

Это хобби также учит внимательности 
и аккуратности: марки требуют бережно-
го обращения и использования пинцета.

Когда к тебе приходит открытка из 
прошлого столетия, ты невольно начи-
наешь изучать контекст. Перед тобой от-
крывается широкий мир – и в прошлое, 
и взгляд в перспективы будущего тоже 
открываются. 

И чем шире горизонты и сообщество, 
которое видит их, тем больше гарантий, 
что историко-культурное наследие бу-
дет сохранено. 

Отрадно, что сообщество коллекци-
онеров испытывает тенденции к рас-
ширению, это заслуживает уважения и 
поддержки. 

Хотя на данный момент участников 
немного, важно, что эта деятельность 
продолжается и развивается. Встречи и 
обмен знаниями привлекут к коллекцио-
нированию представителей новых поко-
лений и увеличат интерес к сохранению 
местной истории и культуры. 

На снимке: 
Олег ПАПАСКИРИ

В Сухуме возродился клуб коллекционеров 


